

DISCURSO

Acto de Graduación: Grado en Ing. Civil y OOPP

Excelentísimo Señor Rector Magnífico de la Universitat Politècnica de València y Estimado amigo, Ilustrísimo Señor Director de la Escuela de Caminos y querido amigo también, respetadas autoridades académicas presentes en el acto; en primer lugar, quisiera mostrar mi agradecimiento a la Junta de la Escuela, al equipo Directivo y a ti Director, personalmente, por haber decidido que este año sea yo el Padrino de esta Promoción de nuevos titulados en el Grado de Ingeniería Civil y en el de Ingeniería de Obras Públicas.

Este Padrinazgo me honra profundamente, pues acompañaros en una noche tan importante para vosotros y vuestras familias, noche llena de emociones, además de llenarme de orgullo, me lleva a recordar aquél final de mis estudios, ¡¡de eso hace casi ya 30 años!!

Cuando alguien es declarado padrino adquiere ciertas obligaciones, entre las que destaca para este caso, el acompañaros en vuestro desarrollo personal y profesional. Difícil es en muchos casos el contacto personal, pero sirvan las experiencias profesionales de los padrinos como fuente de referencia y para tomar de ellas todo aquello que os pueda ser de utilidad.

Pero comencemos con vosotros, que sois los protagonistas de esta noche:

Una vez finalizado el Bachiller, tomasteis la primera decisión importante de vuestra vida: acceder a la Universidad. Esa decisión, aunque ya muchos mayores de edad, no se toma individualmente, sino junto con vuestras familias y sabiendo que la educación es el motor de nuestra Sociedad y el sacrificio que eso suponía en muchos hogares (empezasteis la carrera en un momento de profunda crisis en nuestro país). Decidisteis continuar en la Universidad esa formación, que no exenta de dificultades, os facilitaría alcanzar los sueños y las metas que toda persona en su juventud se marca. Imagino vuestro principio: un poco desorientados y sin saber exactamente que os ibais a encontrar, en muchos casos sin tener claro si esos eran los estudios que realmente os iban a llevar a cubrir esa meta de la que antes hablaba. No han pasado muchos años, más bien pocos, y habéis visto como poquito a poquito esas dudas se han ido resolviendo y hoy estáis aquí cerrando un nuevo ciclo en vuestras trayectorias: que no deja de ser el primero. Durante estos años, aparte de adquirir conocimientos, habéis crecido como personas y como futuros profesionales, no en vano, al elegir los estudios del Grado en Ingeniería Civil y en Obras Públicas habéis adquirido conocimientos que os permitirán la ejecución de proyectos que crearán infraestructuras y soluciones que mejoraran la calidad de vida de nuestros ciudadanos y, RECORDAD, en mi humilde opinión, no hay nada más importante en el ejercicio profesional que la búsqueda de la satisfacción de las personas, es en ese momento cuando la profesión comienza a verse como una vocación, entendida ésta como esa inclinación o interés que una persona siente en su interior para dedicarse a una determinada forma de vida o un determinado trabajo.

Este cambio tan importante en vuestras vidas os va a obligar a ordenar vuestras prioridades. Hasta ahora habéis seguido un guion fijado, los planes de estudios, que os han obligado a,

dentro de cierta libertad, estudiar hasta conseguir dominar las habilidades impuestas en cada materia y por supuesto a aprobar. Pero ahora la cosa cambia, ya sois vosotros los que tenéis que decidir. La habilitación de Grado os va a permitir tomar la siguiente gran decisión en vuestra vida, ya profesional: continuar estudiando, cualquiera de los Master que la Escuela de Caminos de Valencia oferta (el Máster en Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos, el Máster en Transporte, Territorio y Urbanismo, el Máster en Planificación y Gestión en Ingeniería Civil, el Máster en Ingeniería Ambiental) o por extensión cualquier otra Universidad del perfil MBA, o bien acceder al mundo profesional y en él desarrollar todos los conocimientos que habéis adquirido a la largo de estos cuatro primeros cursos de Universidad.

No debemos olvidar esa decisión intermedia: acceder al mercado laboral sin dejar de estudiar. En cualquiera de los casos mi consejo como Padrino es no dejar nunca la formación a un lado pues las exigencias de esta moderna sociedad en la que los avances tecnológicos han marcado época y, sobre todo, a la vertiginosa velocidad a la que lo han hecho os obligan a ello. Pero no sólo grandes avances científicos y técnicos, sino, en mi humilde opinión, uno de los mayores logros para la Sociedad: la “brutal” capacidad de transmisión de los mismos a la ciudadanía nos exige estar en continua formación.

Decía, hace escasos minutos, que las experiencias profesionales de los padrinos os debían servir como fuente de referencia para tomar de ellas todo aquello que os pueda ser de utilidad, pues bien, yo os traslado hoy la mía: hace ya más de 34 años, desde que aquel curso de 1983-84, en los que empecé mis estudios de Caminos en esta Universidad, en el que tomé mi primer contacto con la Escuela y desde entonces ya no me he separado de ella, tras acabar inicié, compaginando con el trabajo, los estudios de Doctorado y tras ellos la Tesis. Entre medias tuve la ocasión de poder formar parte del cuadro de profesores como Profesor Asociado y ahora que ya no lo puedo hacer, sigo colaborando en todo aquello para lo que deseen los responsables de la Escuela. También trasladaros que a pesar del esfuerzo que supone compaginar trabajo y formación he tenido la suerte de poder cursar enseñanzas en Universidades como: la Universidad Politécnica de Cataluña, la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, L'École Nationale des Ponts et Chaussées de Paris, L'École Nationale d'Administration (L'ENA) de Paris, el IESE Business School- Universidad de Navarra, así como en el Instituto Nacional de Administración Pública INAP y en la Escuela Diplomática Española del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación.

Vuestra APTITUD para afrontar los retos profesionales que la Sociedad está exigiendo a los Ingenieros con vuestra formación la habéis demostrado a través de un plan de estudios, queda ahora animaros en la ACTITUD para afrontar esos retos. La actitud, que siempre debe ser positiva para aprovechar las oportunidades que nos van surgiendo. Mirad, dicen los expertos en economía que ya estamos saliendo de esa terrible crisis que nos ha marcado, en nuestra profesión sobre todo, muy de cerca,..., bien, esto se notará porque empezaremos a ver más inversiones en infraestructura y por ende más oportunidades de trabajo. Pero a mí me gustaría lanzar una pequeña reflexión: ***¿no deberíamos cambiar el modelo de funcionamiento en nuestra actividad?*** En mi humilde opinión ahora es el momento pero eso sí; como dijo Albert Einstein en una de sus famosas frases que sirven de reflexión en no pocas actividades: **“No podemos resolver nuestros problemas con los mismos pensamientos que utilizamos cuando los creamos”** que significa esto: que el mercado laboral esta necesitado de nuevas ideas, de

nuevos planteamientos, de nuevos enfoques,..., en una palabra: **de cambio**“y eso sólo es posible con ganas, con creatividad y con imaginación. No olvidéis que la imaginación es igual de importante que el conocimiento. El conocimiento es limitado, en cambio la imaginación no. Imprimid velocidad a las cosas que llevéis entre manos (digo VELOCIDAD NO IMPRUDENCIA), evitad la parálisis por el análisis, los RETOS DE LA NUEVA SOCIEDAD (la llamada Sociedad Digital) van por ese camino.

No tengáis miedo a los cambios porque también dicen lo decía Einstein: **“Todo el mundo es un genio. Pero si juzgas a un pez por su habilidad de trepar a un árbol, entonces vivirá toda su vida creyendo que es un estúpido”**. Sirva la experiencia de vuestro Padrino de este Curso: La capacidad de adaptación a nuevos retos –desde la pura Obra Pública, dónde empecé, hasta el desarrollo de las más exigentes tecnologías en la lucha contra el terrorismo y el crimen organizado, dónde ahora estoy, sólo ha sido posible gracias a los valores que la UPV, a través de la Escuela de Caminos, infundió en mi para nunca temer acceder a nuevos desafíos en una Sociedad en rápida y permanente evolución. Ha sido vital la transmisión de enseñanzas de la Escuela para ser capaz de desarrollar esa nueva actividad con profesionalidad y auto exigencia y, cómo no, con creatividad, dinamismo y espíritu innovador.

Siempre me llamó la atención aquella reflexión que leí una vez en la obra El Príncipe de Maquiavelo –aunque en ese caso era por distintos motivos- **“Toda mudanza tiene sus inconvenientes y, además, deja sentados los cimientos para la siguiente”**, aquello me dejó claro que la Universidad me daba las bases y yo tenía que caminar.

En vuestros inicios no olvidéis la HUMILDAD (y digo humildad y no mansedumbre), la humildad para dejarse enseñar por aquellos que más saben de manera que os sintáis en permanente crecimiento profesional. Pensad que, como decía hace unos segundos, todos vais a llegar a ser un referente en vuestro trabajo pero al principio puede que os cueste encontrar ese espacio en el que os sintáis “especiales” y desde aquí y ahora os animo a buscarlo con ahínco hasta que deis con él, cuando lo encontréis ya veréis como lo sabréis, y vuestro entorno también. Ese momento será en el que transforméis vuestro quehacer diario en un auténtico estilo de vida. Pero no olvidéis nunca en ese caminar, trabajar con un profundo respeto por los valores humanos y la ética profesional, valores como la honradez, la integridad, la igualdad y la solidaridad que son hoy el estandarte de la Universidad Politécnica y de nuestra Sociedad, valores que cuesta mucho no perder, sólo tenéis que analizar un poco el entorno para saber de lo que hablo, y que el mantenerlos marcará vuestra talla profesional en el momento de tomar grandes decisiones. Como Padrino sólo os puedo decir que éste ha sido el guion que ha regido a lo largo de mi trayectoria profesional durante casi 30 años, la mayor parte de ellos como Servidor Público.

Y para acabar sólo quiero resumir las cuatro ideas más importantes:

1. Si optáis por el mundo profesional recordad que comenzareis igual de desorientados que cuando llegasteis a la universidad, pero ahora ya no hay un plan de estudio fijado, en este momento cada uno tiene que trabajar y encontrar aquello en lo que es talentoso y ofrecerlo a la Sociedad.

2. Si optáis por continuar vuestros estudios de Máster recordad que estáis en una de las mejores Universidades de Europa y no olvidéis nunca que la antigüedad no siempre es un grado, pero el talento, el rendimiento y la eficacia profesional, sí, por eso es tan importante permanecer siempre vinculado a las fuentes del saber.
3. Sed agradecidos: hoy debéis agradecer las enseñanzas de vuestros profesores, el esfuerzo de vuestras familias y la confianza de vuestros compañeros.
4. En una expresión: que rijan vuestra vida profesional el AMOR POR EL TRABAJO BIEN HECHO.

Ahora si he llegado al final:

Empieza vuestro propio tiempo:

¡Sentiros orgullosos de quienes sois y de todo lo que hagáis!

Un fuerte abrazo a todos

Enrique Belda Esplugues, en Valencia a 14 de junio de 2018